

QUÉ ES Y QUÉ DESEA

PRIMER FASCÍCULO
SEGUNDA EDICIÓN

Por JESUS GARCIA VALCARCEL
Director nacional de Cáritas Española.

CÁRITAS

INCUNABLE

PERIODICO SACERDOTAL
VOLUMEN III

Núm. 142 - Marzo 1961

Depósito legal: M. 677 - 1958

DESPUES de diecisiete años laborando por la Caridad, vamos a intentar hoy condensar esa experiencia en unas líneas que dibujen también para nuestros queridos sacerdotes lo que CARITAS es hoy y lo que desea ser.

CARITAS ES LA ORGANIZACION OFICIAL DE LA CARIDAD FRATERNA EN LA IGLESIA, y constituye la beneficencia y asistencia pública de la misma, que agrupa y coordina en derredor de la Jerarquía, y bajo su dependencia, a los Vocales de Caridad de Acción Católica, a las Ordenes y Congregaciones de tipo caritativo y asistencial, a las Asociaciones y a las personas que trabajan en favor de los necesitados y "socialmente débiles", en colaboración fraterna con ella.

CARITAS SON TODOS LOS QUE TRABAJAN POR LOS NECESITADOS. Es necesario insistir en esta idea fundamental: CARITAS SOMOS TODOS. Unos seremos miembros activos; otros, meros simpatizantes; otros, colaboradores. Pero CARITAS somos todos, y sus organismos rectores son las Instituciones y los Vocales de Caridad que, de una manera o de otra, quieran trabajar por los necesitados.

CARITAS está constituida en sus diferentes planos por:

1. LA CARITAS INTERNACIONAL, que coordina a las CARITAS del mundo, y cuya sede está en Roma. La Conferencia Internacional de Cáritas Católica ("CARITAS INTERNATIONALIS") fué fundada en Roma el año 1950, siendo reconocidos sus Estatutos por la Santa Sede el 20 de octubre de 1951. Sus fines son: 1) Promover la colaboración y coordinación de las actividades asistenciales-caritativas de carácter nacional, conectándolas a los problemas internacionales. 2) Estudiar los problemas asistenciales-caritativos, y buscar soluciones. 3) Representar a las organizaciones católicas de Caridad en la esfera internacional. 4) Fomentar la creación, en el país donde no exista, de una organización nacional de Caridad, aprobada por la Jerarquía. 5) Intervenir, como órgano coordinador de la Caridad de la Iglesia, allí donde las circunstancias lo exijan, y en especial cuando no exista órgano adecuado.

Para ejercer estas funciones se estructura en la siguiente forma:

Asamblea General, compuesta por representantes de las Organizaciones miembros; Comité Ejecutivo, formado por el presidente, el vicepresidente y, al menos, nueve miembros elegidos en la Asamblea General, entre los que figura CARITAS ESPAÑOLA; Secretaría General, que realiza las decisiones de la Asamblea y del Comité; Comisiones Permanentes: Comisión de Programas, Comisión de Socorros y Urgencias, Comisión Internacional de Capellanes de Prisiones y Comisión de Finanzas.

Y para concluir esta referencia a Cáritas Internationalis, a la vez que para resaltar su importancia, bástenos indicar que actualmente son miembros de la misma más de cuarenta Organizaciones Nacionales de Caridad de los cinco continentes.

2. En cuanto a la CARITAS ESPAÑOLA, podemos distinguir dos tipos de organismos: unos, que pudiéramos llamar representativos, son todos los Vocales de Caridad de Acción Católica y todos los representantes de las Obras de Caridad; otros, ejecutivos: La Dirección con sus quince subdirecciones o secciones (de Estudios, Prensa y Propaganda, Ayuda Social Americana, Social, Ayuda a extranjeros y transeúntes, Asistencia Sanitaria, Niños y Juventud, Viviendas, Inversiones, Suministros, Ayuda a Ancianos, Roperos, Visita a Presos, "Sobrietad" —contra el alcoholismo— y Dirección Adjunta). Nuestro entronque con la Jerarquía se realiza por medio de una Comisión Episcopal de Caridad y Asistencia Social, que preside el cardenal-arzobispo de Santiago, y de la que forman parte los prelados de Segorbe, Albacete y León, con el de Solsona en su calidad de secretario del Secretariado del Episcopado Español, actuando todos los prelados como Delegados de la Junta Suprema de Metropolitanos, en su misión de órgano supremo de la Acción Católica Española.

3. LA CARITAS BASICA ES LA DIOCESANA, porque es ella la que, estando en próximo contacto con las necesidades concretas en un ámbito preciso, ha de promover las soluciones de las mismas y ponerlas en práctica a través de sus Servicios diocesanos y de las Cáritas Parroquiales.

4. LA CARITAS PARROQUIAL, podemos decir que es la Institución por la que se hace todo. El ideal es que haya muchas personas y muchas instituciones en derredor de la parroquia, trabajando para satisfacer las necesidades de nuestros hermanos y disponiendo de suficientes medios espirituales y materiales en virtud de una efectiva organización. En algunas comarcas y en las grandes ciudades donde hay mu-

chas parroquias, son necesarias las CARITAS INTERPARROQUIALES.

— o —

Hasta aquí hemos hablado de lo que CARITAS es. En cuanto a lo que CARITAS desea, su supremo ideal es que la Iglesia, cuerpo místico de Cristo, pueda atender eficazmente a los miembros necesitados en el alma o en el cuerpo, remediando, con la colabora-

ción fraterna de todos, las necesidades que les aquejan.

Para alcanzarlo, CARITAS se propone: DIFUNDIR LA DOCTRINA DE LA COMUNICACION CRISTIANA DE BIENES Y MOVER A LA SOCIEDAD ESPAÑOLA Y A SUS MIEMBROS PARA QUE COMUNIQUEN LOS BIENES SOBRENATURALES, MORALES Y MATERIALES QUE POSEAN. Este

(Pasa a la pág. 7.)



EL CARDENAL ARZOBISPO
DE
SANTIAGO DE COMPOSTELA

Santiago, 12 de febrero de 1961.

Ilustrísimo Sr. D. Lamberto de Echeverría,
Salamanca.

Mi querido D. Lamberto:

OTRA feliz iniciativa de usted: la de dedicar un número especial de INCUNABLE a CARITAS, al espíritu que la anima, a lo que es y significa en el momento actual de España y del mundo y a las maravillosas realizaciones a que está llamada, si todos ponemos en su desarrollo y perfeccionamiento la parte que nos corresponde.

Los sacerdotes españoles saben bien qué es la caridad y, lo que es mejor, la promueven con entusiasmo y la practican ejemplarmente, muchas veces hasta el heroísmo.

Han leído en el Evangelio que el Señor puso como base de la Iglesia que había venido a fundar el "mandamiento nuevo", su "mandamiento": "Amaos los unos a los otros como Yo os he amado", y que dictó la "Carta Magna" de todas las obras de caridad, como dijo el llorado Pío XII cuando declaró que en cada prójimo necesitado está El mismo. Y en San Juan, que "el que no ama a su hermano no es de Dios". Y en San Pablo, que "toda la ley se resume en este solo precepto: amarás al prójimo como a ti mismo".

Por ello, siguiendo la gloriosa trayectoria de la Iglesia desde sus comienzos, sienten como propias las necesidades de sus hermanos y acuden presurosos a su remedio, de mil diversas, santas e ingeniosas formas, ayudados por las almas buenas que con ellos colaboran.

Pero advirtieron que sus esfuerzos aislados no resultaban plenamente eficaces, porque en estos tiempos todos los problemas se plantean a escala nacional o mundial por la creciente interdependencia de los hombres, y por eso saludaron con gozo y entusiasmo la aparición y puesta en marcha de la CARITAS ESPAÑOLA, que, como organización oficial de la caridad fraterna en la Iglesia, en nuestra Patria, e íntimamente relacionada con la Cáritas Internacional, venía a agrupar en derredor de la Jerarquía a todas las Instituciones y personas que trabajan en favor de los necesitados para, en una fecunda labor común, renovar la conciencia y el sentido de la caridad evangélica, estudiar las necesidades, recabar el auxilio y ayuda de todos los sectores de la sociedad para la gran Cruzada de la Caridad que imponen los tiempos actuales, y organizar técnica y eficazmente la petición y la distribución de ayudas.

Nuestros sacerdotes pusieron su confianza en CARITAS, y es gozoso proclamar con cuánta justicia y razón.

Es admirable el entusiasmo que ponen en el ejercicio de su co-

metido cuantos trabajan en esta gran empresa, y es admirable también la exactitud y la saludable crudeza con que plantean los problemas, y el acierto y la valentía con que acometen las soluciones. El soplo de Dios les alienta y su amor les vivifica. Sólo así puede explicarse la ingente labor realizada y el largo camino recorrido en tan poco tiempo. Que el Señor premie largamente sus desvelos y su maravillosa actuación.

En CARITAS tenemos el cauce ancho y seguro por el que deben discurrir las aguas de la caridad, que irán a fecundar todos los campos, llenándolos de una espléndida cosecha de bienes.

Los prelados, ocupando con honor su puesto de vanguardia, pronunciaron la palabra de bendición, de estímulo y de aliento. En torno a ellos, y bajo su dirección, los sacerdotes desplegaron sus fuerzas para llevar a las almas la idea exacta de lo que la caridad reclama de nosotros, para exaltar con nuevas fuerzas el amor fraterno, para fundar las CARITAS Parroquiales, para promover la gran colecta del Día Nacional de Caridad..., y ahí está el resultado espléndido de la campaña del pasado año.

Mucho se ha hecho, y por ello damos rendidas gracias al Altísimo. Pero mucho queda todavía por hacer y acuciándonos con urgencia extraordinaria. No podemos descansar hasta que todos los españoles oigan la gran llamada de la caridad y respondan a ella en la forma organizada que CARITAS propone y que es la única que nos dará la victoria sobre el egoísmo y sobre la miseria.

El número especial de INCUNABLE, que proyectan, servirá a maravilla para llegar a esa meta.

Los sacerdotes españoles, tan altamente beneméritos de la caridad, continuarán con bríos renovados su labor en la línea trazada y harán que el próximo DIA DEL AMOR FRATERNAL sea una jornada de amplia exaltación de la virtud de la caridad, de su necesidad y de sus encantos, que produzca el buen efecto de la incorporación de todos los españoles a CARITAS con la prestación de su trabajo a la organización y, en todo caso, con sus generosos donativos en suscripciones y colectas.

Por esta idea y por la realización de este número de INCUNABLE merece usted una especialísima bendición, que le envío muy sincera y muy cordial, y que hago extensiva a sus colaboradores y a todos los queridos sacerdotes de España, honor y orgullo de la Iglesia en nuestra Patria.

Afectísimo en Cristo,

+ Esteban. Card. Guirza
Arzobispo de Santiago.